infrastructure matérielle et de services sociaux administrée honnêtement, y compris en tête de liste des routes, des écoles et des hôpitaux. L'égalité des sexes est un préalable essentiel. Il importe également d'universaliser l'éducation. Il est indispensable que l'économie affiche un taux de croissance satisfaisant et produise des biens et des services utiles, et qu'en outre le taux d'emploi soit raisonnable, non seulement parce que l'édifice dans son ensemble ne peut être soutenu que par des ressources économiques adéquates, mais également parce que les jeunes hommes sans emploi représentent une menace et doivent être détournés d'activités néfastes et inquiétantes en se consacrant à des choses utiles et enrichissantes. Lorsque ces conditions sont remplies de façon satisfaisante, on peut éviter la radicalisation de la politique; et une politique laïcisée de compromis et de tolérance — une politique de pluralisme amical, bref une politique comme celle du Canada — voit le jour peu à peu.

Je vais appeler cette construction modèle global d'ingénierie sociale. Ainsi décrit, ce modèle est extrêmement attrayant. Il repose sur un ensemble de propositions empiriques apparemment plausibles qui ont trait aux racines respectives des bons et des mauvais comportements sociaux et politiques, tant à l'échelle nationale qu'internationale. Il offre donc - du moins en apparence - un guide clair pour l'action. Il nous indique concrètement quoi faire. Parce que nous pensons que son applicabilité est universelle, nous sommes aussi convaincus que notre attachement à ce modèle nous place solidement du côté des bons et des justes, du côté de la loi naturelle. D'ailleurs, nos alliés ont aussi adopté ce point de vue, bien que pas tous avec une égale conviction. Et finalement, si cela fonctionne réellement, tout le monde se retrouvera dans l'univers confortable de l'OCDE [Organisation de coopération et développement économiques] et éventuellement ailleurs également, de sorte que tous seront beaucoup moins vulnérables qu'ils ne semblent l'être actuellement aux méfaits violents des fanatiques et des furieux.

Ces observations peuvent contribuer à expliquer – du moins sur le plan intellectuel – pourquoi nous sommes heureux d'être là où nous sommes et comment nous y sommes arrivés. Mais ce modèle peut lui-même s'avérer à terme beaucoup moins attrayant en pratique qu'en théorie. Certains feront valoir que la preuve en est déjà faite. D'autres affirmeront que la question reste entière. Mais quoi qu'il en soit, je veux maintenant